
История здания 

 

       Здание состоит из нескольких разновременных частей. Ранее здесь 

последовательно размещались:  

XVΙΙ в. 

 Подворье Соловецкого монастыря.  Каменное строительство на данной 

территории было начато Соловецким монастырем, в амбары которого, по 

записи стряпчего монастыря    Гавриила Парфеньева, «кладется государева 

кладь, которая идет от Архангельска».   Известно, что в 1652-53 г.г. в 

восточной части участка были построены каменные палаты, возможно,  

первые не только здесь, но и вообще в городе. До конца XVII века на 

Соловецком подворье построено еще одно большое каменное здание. 

Фрагменты некоторых из этих сооружений сохранились в составе 

существующего здания. 

 

 

 

 

 

 

XVΙΙΙ в. 

Дом Генерал-губернатора.  В 1780 году, после образования Вологодской  

губернии, на этом месте построили дом для генерал-губернатора. В 1797 году 

в связи с образованием Вологодской губернии наместничество было 

реорганизовано и надобность в обширной генерал-губернаторской 

резиденции отпала. В генерал-губернаторское здание были переведены 

губернские присутственные места. Работа комитетов и комиссий 

присутственных мест в этом доме закончилась в 1831 году. 

 

Проект дома генерал-губернатора. 

Автор проекта -  ярославский  

губернский архитектор  И. М. 

Левенгаген . С 1799 г. до пожара 1831 г. 

в здании располагаются 

Присутственные места 

                                                                                                       

Конец 18 века 

 

 



XΙX в. 

Во время пожара в  1831г. здание  полностью сгорело. Обгорелая 

коробка простояла около 40 лет, хотя в Петербурге дважды составлялись 

проекты и чертежи его восстановления (в 1835 и в 1837г.г.), сметы его 

перестройки.  

Вологодское Александровское Реальное Училище. В 1858 году по случаю 

предстоящего приезда в Вологду царя Александра ΙΙ город спешно 

приводился в порядок, и губернатор распорядился снести обгорелые 

развалины. Однако купец Сорокин, подрядчик, взявшийся за разборку 

развалин, отказался от своего намерения: «толстые крепкие стены не 

поддаются ни лому, ни кирке». В 1875 г. он частично восстанавливает  

здание, а в следующем году Городская дума покупает это здание под 

реальное училище. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Проект здания, выстроенного купцом 1 гильдии А. В. Сорокиным  

на месте сгоревшего в 1875 году.  

Вторая половина 19 века 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

XX в. 

 1917- 1930-е г.г. С мая 1918 г. в школе располагается первый Вологодский 

социалистический полк. С марта 1919 г. – вторые вологодские курсы 



комсостава РКК. В 1929 г. в здании  начинает работать советско-партийная 

школа. 

Госпиталь. Во время финской войны в здании школы располагается 

военный госпиталь. После окончания финской войны школа возвращается в 

здание и занимает его в полном объеме. 

 

В 1883 г. на крыше Реального 

училища оборудуется станция для 

наблюдений – филиал Главной 

физической обсерватории страны. С 

1919 г. данная площадка 

использовалась городской 

метеостанцией. 

                                                                                                 

Фото 1910 - 1930-х г. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Вид здания школы в 1950-е годы 

Фото выпускника школы 1957 г. Кудринского  С. Ф. 

 

1968 г.  К зданию пристраивается небольшая часть, где располагаются 

мастерские и спортивный зал.  

                                    

 

                               В таком виде здание 

просуществовало до начала 21 века.  

                                                                                           

Фото 1960-х годов  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Фото 1976 года. 

Автор – выпускник 1954 г., золотой медалист Смирнов С.В. 

 

 

 

Решением исполкома Вологодского областного Совета 

народных депутатов от 08.10.1991 № 434  «Дом Генерал- 

губернатора,конец XVIII-начало XIX вв., каменный, ул. 

Калинина (ныне Зосимовская), 1»  к категории объектов 

культурного наследия регионального значения 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1998г. Начинается строительство нового здания школы, которое согласно 

проекту является продолжением старой постройки. 

 

 

 

 

 

 



XXΙ в. 

    С 2003г. до 2007г. используется  только часть здания, пристроенная в 

1968г.  

 

 

В 2006 г. было построено 

новое   школьное здание как 

продолжение старого         

                                                                                                       

Фото 2007 г. 

 

 

  

С 2007 г. до 2017 г. используется только часть здания, в которой 

располагаются мастерские. С 2017 г. здание законсервировано. 

 

 

Так здание выглядит 

сегодня. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    Само здание школы и территория, на которой оно находится,  - памятник 

архитектуры конца  XѴӀIӀ – начала  XIX века регионального значения.  Но 

дата возникновения здания  восходит к 17-му  веку, и вся его судьба является 

яркой иллюстрацией исторического развития  города. Поэтому и само здание,  

и площадь перед ним   могли бы занять достойное место на туристической 

карте Вологды.   

    Сегодня здание находится в таком состоянии, которое неминуемо ведет к  

потере памятника культурного наследия. Кроме того, оно представляет угрозу 

для жизни и здоровья учащихся и горожан, его аварийное состояние не 

позволяет учреждению выполнять в полном объеме социальный заказ.  



     Еще в 1995 г. здание было признано аварийным по результатам его 

обследования и рекомендовалось «сконцентрировать усилия на строительстве 

нового корпуса…с целью скорейшего освобождения существующего корпуса  

для  проведения полноценных консервационных, реконструктивных и 

реставрационных работ».  В 1997 г. после очередного обследования уже 

прямо говорится о том, что «…состояние конструкций не гарантирует 

безопасности учебного процесса. Дальнейшая эксплуатация здания как 

учебного учреждения возможна после проведения соответствующего 

капитального ремонта». Часть здания законсервировали, но финансирования 

на капитальный ремонт, а следовательно и ремонта, не последовало. Учебный 

процесс по-прежнему осуществлялся в аварийном здании. В 1998 г. началось 

строительство нового здания. Изначально разрабатывался  единый проект 

строительства нового корпуса и реконструкции старого здания, поэтому в  

новом корпусе  не предусмотрены помещения для актового зала, библиотеки, 

школьных мастерских, гардероба, да и учебных мест недостаточно (сегодня в 

школе обучается немногим больше тысячи детей в две смены. Желающих же 

учиться в единственной в городе специализированной языковой школе 

гораздо больше, чем она может принять).  Таким образом, открытие новой 

части здания (2005 г.) не  решило  всех насущных проблем учебного 

заведения, поэтому  продолжали эксплуатироваться помещения старого 

здания, являющиеся  более поздней пристройкой (1967 г.).  

    В 2007 году произошло чрезвычайное происшествие: во время школьного 

мероприятия в актовом зале упала часть штукатурки с потолка. Некоторые 

учащиеся получили травмы. К счастью, обошлось без жертв. В результате 

директор школы был уволен, пользоваться актовым залом было запрещено. 

Но в спортивном зале и в мастерских занятия продолжались. Администрация 

школы постоянно поднимала  вопрос о ремонте, но деньги городскими 

властями не выделялись. В 2008 и 2010 годах проводились очередные 

обследования здания, а в 2011 г. был составлен проект реконструкции, но 

денег на его реализацию у города не оказалось. Здание продолжало  ветшать. 

В 2016 г. его окончательно законсервировали (отключили водо- и 

теплоснабжение). Школа лишилась мастерских и дополнительного 

спортивного зала.  

      В 2018 г. с крыши неотапливаемого здания,   на которой отсутствовали  

снегозадержатели,(а корпус  здания выходит непосредственно на пешеходную 

часть улицы) сходит снег, ребенок получает серьезные травмы. Директор 

школы уволен. 

    В мае 2018 г. по настоянию общественности (администрации школы, 

родителей, выпускников) состоялось собрание с приглашением 



представителей городской власти, которые объявили об отсутствии 

необходимой суммы в городском бюджете.  Сумма, действительно, большая, 

ежегодно она увеличивается (а сегодня уже речь идет о том, что проект 2011 

г. нужно дорабатывать).  Области не справиться с такой финансовой 

нагрузкой, здание неумолимо рушится (при отключенных коммуникациях это 

происходит еще быстрее), учебное заведение работает в стесненных условиях 

(сегодня выявляются проблемы и в новом здании: стены заражены грибком, 

фундамент проседает и начинает проваливаться пол и т.п.). Мы теряем 

памятник архитектуры и одно из лучших образовательных учреждений 

 страны.

 


